

N° "39"  
Octobre 2006

# la lettre du Colidre

Comité d'information et de liaison des cadres dirigeants retraités de France Télécom

## Chefs d'œuvre en péril?

par Gérard André

Les journées du patrimoine me fournissent une excellente occasion pour relancer les travaux du Groupe de Travail, créé mi juin par le COLIDRE, sur le **devenir des musées des télécoms**.

La période des grandes vacances n'était certes pas propice à un véritable démarrage de ce GT, mais la constitution d'un GT, « comme au bon vieux temps », ne me semble pas non plus parfaitement bien adaptée à la situation, quand ses membres (et je pense en particulier aux provinciaux) n'ont facilement accès ni à des salles de réunion ni à de moyens télécoms appropriés (audioconférence, par exemple). J'ai donc proposé début juillet un projet de plan pour le document final et j'ai profité de mes loisirs pour visiter le Musée des Télécommunications d'Aquitaine à Bordeaux et celui du Nord - Pas de Calais à Marcq en Barœul. (j'ai également programmé de visiter celui de Nancy). Ces visites sur le terrain m'ont d'ores et déjà montré que ces musées associatifs sont des « **chefs d'œuvre** », mais « **en péril** », depuis que France Télécom, ne pouvant plus assurer une mise à disposition gracieuse des locaux, a lancé la mise en place d'une convention payante. La date du 1er juillet 2006 retenue pour la signature des contrats correspondants démontre, à l'évidence, l'urgence de nos travaux. Je suis intimement persuadé que nous devons déposer nos recommandations d'ici la fin de l'année 2006, si nous ne voulons pas arriver « **après la bataille** ». (suite page 3)

## L'étonnant parcours de Daniel Battu à France Telecom

Par Christian Dubonnet

Une fois encore, il est possible de découvrir parmi les membres du Colidre, malgré leur discrétion, des individualités qui prouvent, mieux que les discours officiels, que France Telecom a généré toute une palette de personnalités qui ont pu faire fructifier leurs talents sans disposer au départ dans leur vie professionnelle de privilèges particuliers.

C'est l'histoire de Daniel BATTU, simple employé des PTT qui, faute d'un soutien financier de sa famille pour poursuivre ses études, intègrera les PTT en 1951, pour s'essayer au rôle de guichetier et d'agent de la distribution, tout en travaillant comme bénévole au central téléphonique de Dreux... avant de rencontrer des enseignants de la rue Barrault, ce qui lui a permis de s'initier avec les cours du soir aux arcanes des données inhérentes aux télécommunications. Reçu au concours de techniciens, il arrive à réussir l'écrit du concours de l'ENSPTT, sans pouvoir passer l'oral. Il ne persévéra pas dans cette voie, désireux qu'il est de rentrer dans la vie active. « *Perdu entre les timbres et la salle des machines, entre les Postes et les Télécoms, m'écrira-t-il, entre le côté littéraire et les aspects techniques, il n'est pas facile de trouver un ascenseur administratif pour sortir de la grisaille des bureaux.* »

Et pourtant sa réussite sera exemplaire grâce à la formation interne. "Les Cours Professionnels techniques (les CPT) formaient la cheville ouvrière aux techniques de réseau. Et des cours du soir permettaient de se préparer aux concours internes. Je leur dois un grand merci ! ». Chargé de la passation des commandes de matériel Sotelec aux LGD, il réussit l'examen d'ingénieur en 1971 « *pour faire plaisir à G. Laguérie* », intègre quelque temps après le CNET, participe à des cours pour les nouveaux arrivants à l'INT. C'est au titre de représentant du CNET qu'il participera, au sein de la délégation française, aux travaux du CCITT (devenu aujourd'hui

(suite page 2 et 3)

Comité d'information et de liaison des cadres dirigeants retraités de France Télécom

## ***L'étonnant parcours de Daniel BATTU à France Telecom*** (suite de la page 1)

UIT-T) « C'est une école magnifique, dira-t-il, où on peut apprendre (en anglais) toutes les technologies de la maison et travailler sur le vocabulaire avec des collègues du monde entier.

Puis D. BATTU sera mis à la disposition de la Direction des Affaires Internationales pour le projet Euronet (X 25 sur l'Europe), une étape qui aura à ses yeux l'inconvénient de le couper des réalités du terrain. Ce fut d'abord une étude pour le compte de l'UNESCO en vue de la réalisation d'un réseau de paquets en Asie du Sud-est, et toute une foulditude de missions en France et dans le monde.

Mais l'ingénieur BATTU demeure un homme de réflexion qui brûle de transcrire noir sur blanc toute son expérience. Il arrivera à rédiger huit ouvrages « grand public » pour expliquer les réseaux et les services des télécoms au grand profit des étudiants dont il avait la charge de la formation. Il partira à la retraite comme ingénieur en chef en 1997.

Mais ce nouveau retraité mènera encore une vie pleinement active, en tant que consultant indépendant, formateur et journaliste. Sur ce dernier aspect, il signe un éditorial bimensuel, « **La tasse de Thé** », (vous trouverez en fin de l'article quelques extraits) dans le but de rappeler que les technologies de l'information et de la communication « *changent nos vies progressivement et que cette évolution nous concerne* »

Daniel BATTU conclut ainsi cette description de son parcours professionnel : « *j'ai quitté à regret en 1970 le monde associatif et l'action sociale, car je n'imaginai pas comment leur être utile à nouveau sur le plan pratique. Il se trouve que la formation générale*

*permet quelquefois à certains de bien s'accrocher dans leur nouveau métier. Il se trouve aussi que des applications des télécoms puissent aider des handicapés. G. Laguérie a donc eu raison d'insister. Cela m'a permis d'évoluer tout en conservant mon originalité* »

Rédigé en juillet 2006 par Christian Dubonnet à partir des documents fournis par Daniel BATTU

### ***Un ingénieur qui sait évoquer humainement son métier***

(extraits de quelques-uns de ses éditoriaux de la « Tasse de Thé »)

« ... A défaut de développer des armes technologiques redoutables, l'industrie française peut donc explorer la voie des marchés domestiques alliant les connexions fixes et radioélectriques, à l'image de David contre Goliath, ouvrir ainsi un contre-feu technologique dans lequel elle pourra, peut-être comme hier, développer tous ses talents et montrer son sens de l'innovation... »

Tasse de Thé à propos de « Technologies de la guerre et guerre des technologies »

« ...ce que l'on peut appeler - Le Grand Imprévu - (Long Emergency) après deux siècles de progrès continus, introduit des perspectives de changements planétaires affectant notre économie, notre vie sociale et aussi le monde des technologies de l'information et de la communication. L'aspect

*positif en ce qui concerne notre métier a trait naturellement aux réalisations récentes, relatives aux*

*réseaux filaires et radioélectriques, puisque le haut débit autorise le télétravail, le téléenseignement, l'accès à l'information et également toutes mesure de décentralisation* »

Tasse de Thé à propos des TIC et de la crise de l'énergie

« *Soutenir l'emploi en France par un soutien conséquent de la Recherche et du Développement suppose avoir examiné en profondeur le tissage de la trame des technologies industrielles dans tous ses détails...* »

Tasse de Thé à propos de la recherche technologique en France

« *Les marchés boursiers s'affolent et la spéculation bat son plein. L'escalade des prix de l'immobilier donne le vertige... les fonds d'investissement confondent l'investissement industriel avec les avoirs immobiliers et les obligations du Trésor...* »

Tasse de Thé à propos des « Bulles spéculatives ? »

« *Les fusions d'entreprises se succèdent et avec elles la vague de licenciements, la baisse des commandes, les menaces de réduction d'activités... Bref, à l'enthousiasme de la bulle internet ont succédé la morosité et l'angoisse des lendemains qui déchantent...* »

Tasse de Thé à propos de «après l'orage financier»

Daniel BATTU énumère ainsi le bilan, en date de juin 2006, de ce groupe de réflexion auquel il apporte régulièrement son concours concernant les outils de la télésanté

(suite page 3)

## Un bilan du groupe de réflexion du club des

utilisés en domotique comme dans les unités de soins mobiles:

- le crayon communicant,
- la valise de télé-médecine,
- l'alarme sociale médicalisée,
- la télésurveillance médicale du patient à domicile tout en soulignant quelques-unes de ses limites,
- la nouvelle caméra « CAMKA » dont les performances permettent au « télé-décideur » de guider l'intervenant sur site,
- le projet européen MERMOTH permettant le

## acteurs de la télésanté (Catel) (suite de la page 2)

relevé de la tension artérielle à distance des patients,

- « CYTHOS » un terminal hospitalier avec deux fonctions : comme terminal de loisirs pour les moyens séjours, et comme terminal d'aide à la gestion hospitalière,
- reconnaissance vocale et dictée numérique au lieu d'un simple dictaphone,
- téléphonie mobile et la télésanté, testés dans trois domaines : SMS Soleil pour le rayonnement ultra violet, « Fil Orange » pour l'aide aux personnes âgées, bracelet Colomba pour les malades Alzheimer,
- la maison communicante...

## Chefs d'œuvre en péril (suite de la page 1) \_\_\_\_\_

Je vous propose donc de travailler en parallèle, en créant 3 sous-groupes de travail; le groupe de travail, tenu au courant des différentes contributions, ne se réunissant que pour structurer le projet de document final et en harmoniser le contenu. Pour susciter vos remarques, je me suis permis d'attribuer, de façon plus ou moins arbitraire, les grandes parties du plan précité entre les différents participants :

- 1) Etat des lieux : Michel ATTEN, Claude PÉRARDEL et Gérard ANDRÉ
- 2) Quels statuts et quels financements pour les musées : Jean-François ARRIVET, Michel DUBOS, Philippe PICARD et Roland SAINT-CRIQ,
- 3) Quels moyens et quelles synergies possibles : Maurice BERNARD, Jacques BLANCHÉ et Denis VARLOOT.

## Directions régionales

### France Telecom (situation de sept 2006)

#### Alpes

Jean-Marie BOURGEOIS

#### Alsace

J.F. THOMAS

#### Aquitaine

Brigitte AUDY

#### Besançon

Daniel BONNET

#### Bourgogne

Martine DERY

#### Bretagne

Renan L'HELGOUALC'H

#### Centre - Val de Loire

Nicolas DESCHAMPS

#### Champagne - Ardenne

Hubert THIEL

#### Clermont Ferrand

Jean-François GROSLIER

#### Corse

Michel TROILLARD

#### Gua deloupe -

St Pierre et Miquelon  
Fabienne HOCQUARD

#### Martinique

Alexandre VINCENT

#### Guyane

Pascal LABEYLIE

#### Hauts-de-Seine

Yves PARFAIT

#### Languedoc-Roussillon

Christophe ARGUILLÈRE

#### Limousin -

#### Poitou-Charentes

Hubert BARTHÉLÉMY

#### Lorraine

Catherine RENÉ

#### Lyon

Denis ROUSSILLAT

#### Marseille

François BAROU

#### Midi Pyrénées

Mireille CORDOVA

#### Nord - Pas de Calais

Laurent VITHOUX

#### Normandie

Jean-Michel OMBROUK

#### Paris

Jean-Pierre DICOSTANZO

#### Sud-est

Jacques VANBAELINGHEM

#### Pays de Loire

Nicolas DESCHAMPS

#### Picardie

René BRICAU

#### Provence - Côte d'Azur

Jean-Claude BURTIN

#### Réunion

Christian BLAIZE

#### Rhône et Durance

Pascale NICOLAS

## A propos de l'Assemblée générale du Colidre à Rennes (juin 2006)

Elle a connu le même succès que nos assemblées générales précédentes, puisqu'elle a réuni quelques 140 participants. Après les rapports d'activité et financier habituels à ce genre de rencontre, nous avons pu dialoguer avec les représentants de la DR de Rennes, et ceux du CNET : André Cathelineau et son Directeur Pascal Viginier. Ce dernier, retenu par une réunion importante du staff de France Telecom à Paris, pris cependant le temps de s'entretenir avec nous par le truchement d'une visioconférence.

Puis s'est déroulé le programme touristique bien préparé par les organisateurs de la rencontre : la visite du Parlement récemment rénové après l'incendie, le Planétarium, le dîner de Gala au Manoir du Petit Corcé.

Le Maire de Rennes, Monsieur Hervé, nous a conviés en fin d'après-midi à une réception fort sympathique dans son Hôtel de ville, en nous rappelant tout ce que France Telecom avait réalisé non seulement pour la région Bretagne, à l'initiative de Pierre Marzin, mais aussi pour la capitale, Rennes. Puis nos participants sont partis à la découverte de la Bretagne: visite et dégustation au site ostréicole de Locmariaquer, découverte des Mégalithes, pour finir par un Dîner Croisière à travers le golfe du Morbihan. La troisième journée sera consacrée à la partie nord de la Bretagne : Saint Malo, la cité des corsaires, la vieille ville de Dinan toute ceinturée de remparts.

Un grand merci aux organisateurs (MM Pichon et Billard notamment) et sachez que dès maintenant Michel Rouzier s'échine à préparer la rencontre de 2007 dans la région de Limoges les 12, 13 et 14 juin, une date à noter dès maintenant sur vos calendriers.

*N'oubliez pas de faire une petite visite au site du Colidre pour découvrir la suite en images...*

## *Une nouvelle organisation territoriale se met en place à France telecom depuis juillet 2006.*

*Mission et organisation: confirmer l'ancrage territorial*

*Un avantage concurrentiel incontestable de France Telecom c'est sa présence au quotidien auprès de ses clients. Son réseau de boutiques mais aussi sa capacité à intervenir au niveau technique doit perdurer tout en s'adaptant aux nouvelles demandes du marché. L'entreprise souhaite aussi consolider un management de proximité fort sur le terrain.*

*Les 11 Directions Territoriales (métropole + DOM) porteront donc la responsabilité de la représentation du groupe France Télécom sur leur périmètre géographique et seront en particulier responsables des relations auprès des Collectivités Territoriales, enjeu clé pour France Télécom ; pour ce faire, elles seront relayées au plus près du terrain par les 30 Directions Régionales. En effet, les 30 DR (voir page 3) sont les représentants du Groupe dans les départements, auprès des élus locaux, représentants de l'État, acteurs associatifs, économiques et presse.*

*Le nombre de Directions Régionales pourra être amené à évoluer ultérieurement pour mieux coller au découpage administratif de notre pays.*

*La Direction des Relations avec les Collectivités Locales (DRCL) est en charge de l'animation fonctionnelle des Directeurs régionaux et de la relation avec l'ensemble des collectivités locales sur le territoire national.*

*Les directions territoriales assurent notamment les compétences et les responsabilités suivantes : le management des unités opérationnelles qui leur sont directement rattachées, le pilotage de la transformation et du bassin d'emploi, en tant que responsables des bassins d'emploi et les relations avec les collectivités locales.*

### **TERRITOIRES**

<b>NOM</b>	<b>TITULAIRE</b>
Nord	<i>Carole Froucht</i>
Est	<i>Jacques Moulin</i>
Centre Est	<i>Françoise Bayle</i>
Sud Est	<i>Mireille Le Van</i>
Sud Ouest	<i>Patrick Coat</i>
Sud	<i>Alexandre Martinez</i>
Ouest	<i>Christian Le Corvec</i>
Nord Ouest	
Centre	<i>Jérôme Barré</i>
Ile de France	<i>Roger Milord</i>
Caraïbes	<i>Fabienne Hocquard</i>
Réunion- Mayotte	<i>Christian Blaize</i>

